
Intervención del Presidente de la República durante Recorrido por Zona Afectada por 

Terremoto en Morro de Arica 

ARICA, 23 de Junio de 2005 

 

En esta visita acá a la I Región, el propósito de esto fue poder observar en terreno el 

avance que hemos tenido a diez días del terremoto.  

 

La información que se me han entregado se encuentra toda en Internet, a disposición de 

todos ustedes, es muy amplia y muy completa.  

 

Lo que hoy podemos decir es que prácticamente la emergencia ha pasado, tenemos un 

nivel aproximado de estudio de cálculo de costo de esto superior a los 26 mil millones, 

sin considerar los recursos que puedan ser necesarios por parte de privados, 

fundamentalmente, para la recuperación de aquellas piezas que implican el patrimonio 

nacional. Me refiero fundamentalmente a buena parte de las iglesias y me refiero 

fundamentalmente a otros monumentos declarados de carácter histórico. 

 

Este proceso de reconstrucción está distribuido en lo que dice relación con los temas 

vinculados al desarrollo productivo, que fundamentalmente tiene que ver con los temas 

agrícolas y la necesidad de limpieza de canales, en una sola localidad en Camiña es del 

orden de los nueve mil metros lo que hay que mejorar. 

 

En segundo lugar, todas las condiciones que tienen que ver con habitabilidad, léase 

viviendas, hay 930 viviendas completamente destruidas, otras 12 mil que tienen que ser 

reparadas, las formas de reparación y reconstrucción serán distintas según se encuentren 

en grandes centros urbanos, como Iquique-Alto Hospicio, o en localidades diversas, 

como es el caso de Pica, Pozo Almonte y Huara, distinto de lo que deban ser las 

respuestas que se den en las localidades del interior. 

 

En materia de habitación, lo que se ha establecido es la creación de un bono o subsidio 

habitacional para aquellas personas que se han visto afectadas en esto y el Estado va a 

cubrir la parte que le corresponde. 

 

En tercer lugar están los temas vinculados a las necesidades en el ámbito de 

infraestructura, y ahí el grueso es la reparación de los caminos que están destruidos, y 

luego la infraestructura desde el punto de vista educacional, de los establecimientos 

educacionales y la infraestructura desde el punto de vista de las postas de salud y otra 

infraestructura destinada a la salud. 

 

Y, finalmente, en cuarto lugar, está el tema patrimonial, respecto al cual, como señalé, 

la estimación primera es del orden de los seis a siete mil millones, pero que no está 

consultado dentro. Hemos tenido aportes importantes del sector privado, una de las 

empresas mineras, Coyahuasi hizo un aporte de un millón de dólares con el objeto de 

poder contribuir a la recuperación del patrimonio de una de estas iglesias, y entendemos 

que hay otras entidades del sector que están en la misma dirección. 

 

Se han repartido en total 560 toneladas de ayuda, hay 115 que están por llegar y lo que 

yo quisiera señalar es que el despliegue de toda la potencialidad del Estado se ha puesto 

una vez más a prueba en esta emergencia, a través de los distintos elementos del aparato 

público-estatal, a través del rol fundamental que jugaron acá las Fuerzas Armadas, las 



Fuerzas de Orden, etc., para poder seguir avanzando y hacerlo con una rapidez notable. 

A 10 días del terremoto tenemos una situación sólida, controlada y ya entrando a la 

segunda etapa de reconstrucción. 

 

En tercer lugar, quisiera señalar que mi visita acá al Morro tiene que ver con el carácter 

que tiene esto, que es un patrimonio de los ariqueños, pero que es un patrimonio de todo 

Chile. 

 

En consecuencia, lo que se nos ha explicado es una solución inmediata, que tiene un 

costo relativamente modesto, 120 millones, que es lo que se va a hacer acá, y luego, 

entonces, el poder trabajar con una solución estructural de más largo plazo, que 

fundamentalmente tiene que ver con las grietas superiores que están en la cima del 

Morro. 

 

Finalmente, quisiera decirles a ustedes que esta cuenta que he recibido en el día de hoy 

sirve también para aquilatar cómo aquellas tareas que nos proponemos entre todos los 

chilenos, nos permiten salir adelante. Y mi obligación como Presidente es estar aquí, 

donde están los problemas reales del Chile real. Mi obligación hasta el 11 de marzo es 

hacer lo que he hecho en todos estos años. Y por lo que he hecho todos estos años siento 

un tremendo respaldo ciudadano. Tenemos una agenda que definí el 21 de mayo con 

mucha claridad, para los meses que faltan, y yo aspiro y espero tener la colaboración de 

todos en esa agenda, que es una agenda de interés para el país. 

 

En un rato más vamos a estar con los municipios celebrando la promulgación de la ley 

de rentas municipales. ¿Cuánto tiempo demandó, cuánto tiempo costó? Había también 

intereses creados ahí, difíciles. Los enfrentamos. Como la derogación que hicimos ayer 

del artículo 57 bis. Si queremos construir un Chile distinto, tenemos que atrevernos a 

hacer las cosas que durante mucho tiempo no se han hecho. Ese artículo 57 bis no era 

algo que le hacía justicia a la equidad tributaria en Chile. El 1% de los chilenos recibían 

un subsidio de más de 20 millones de dólares. No es precisamente la forma de focalizar 

el gasto público. 

 

Y costó mucho derogarlo, porque el 98 se presentó y se rechazó, se derogó de ahí para 

adelante, pero no de ahí para atrás. Estas son las cosas que como Presidente mi 

obligación es señalarlas al país, y en buena hora que ahora haya habido un consenso en 

el Parlamento para derogar lo que no se quiso derogar el 98. Y ojalá podamos tener 

otras tareas como esa. 

 

Ahora me dirigiré a hablar con los amigos alcaldes los temas que tienen que ver con 

descentralización y los avances que hemos tenido en estos años, y quisiera señalar que 

estoy muy contento de encontrarme nuevamente acá en Arica, y espero volver más 

pronto de lo que ustedes esperan para una nueva visita a Arica, con motivo del 

juramento a la bandera, en donde el Ejército me ha invitado a participar en la ceremonia 

del juramento a la bandera acá en la ciudad de Arica. Estoy muy honrado de poder, con 

ese motivo, visitar nuevamente Arica. 

 

Muchas gracias. 


